

Actividad juvenil

F. I. J. L.

EL COMITÉ PENINSULAR (SECCION HOJA JUVENIL) A TODAS LAS JUVENTUDES LIBERTARIAS DE IBERIA

Salud.

Han transcurrido no meses, sino años, desde que surgió la idea de un órgano juvenil, que fuese el portavoz de la F. I. J. L. y al mismo tiempo el orientador de los pujantes anhelos de rebeldía sentidos por los jóvenes trabajadores. Se acogió la idea con el calor que merece, pero desgraciadamente pronto se enfriaron aquellos entusiasmos. Unos, por comprensión y otros por apatía, nadie, salvo valiosas excepciones, volvió a ocuparse del asunto, y sólo quedó una Comisión que trabajaba en toda la medida de sus fuerzas, y algunos compañeros que, dando muestras de su excelente capacidad, laboraban de una manera individual por el logro del objetivo perseguido. Se imprimieron sellos «pro Hoja Juvenil», de los cuales no se han recaudado ni la tercera parte de los que se encomendaron a las respectivas regiones. Se han escrito buen número de artículos y llamamientos sobre este particular, y todo ha sido en balde. Las palabras y esfuerzos de unos cuantos se perdieron en el vacío por la desgana y el poco interés de otros.

Y sin embargo, dadas las críticas circunstanciales por que atraviesa la clase trabajadora, es cuando más precisa se hace una extensa labor de agitación y propaganda, y para esta labor no bastan, aún siendo necesarios, la conferencia, el folleto, el libro o el mitin, si no se cuenta con el poderoso auxiliar de un órgano periódico, que es lo que urgentemente necesita la F. I. J. L. para su natural desenvolvimiento. Y no solamente lo necesita, sino que debe y puede tenerlo, con tal que todos los afiliados cumplan con su deber de organizados. No basta proponerlos hay que realizar. Y a pesar de todas las dificultades y de todas las resistencias pasivas, esta Comisión, decidida a activar la pronta publicación de la «Hoja Juvenil», se dirige a todos...

Para que el periódico vea la luz, se precisan por lo menos mil pesetas, y esta cantidad es necesario reunir la antes posible. He aquí resuelto el problema:

A un compañero no le ocasiona trastorno hacer donación de una peseta. Mil compañeros suponen mil pesetas. Mil pesetas es el órgano de la F. I. J. L., vendiéndose en la calle. Y el órgano de la F. I. J. L., vendiéndose en la calle significa que ésta amplía su base, que hace la necesaria labor divulgadora y que adquiere y remarca una destacada personalidad dentro del campo juvenil revolucionario.

Nada más, compañeros. En vosotros está la solución de este asunto. Esperamos que sabréis recoger esta llamada que os hacemos en beneficio de los intereses de nuestra Organización y de la Revolución Social.

[Viva la F. I. J. L.]
[Viva el periódico juvenil]

LA COMISION

NOTA.— Para giros a J. Antonio Rodríguez, Palafox, 5 (Madrid).

Tribuna Juvenil

El grupo «Luz y Vida», a las juventudes libertarias y militantes de Logroño y su comarca.

Viendo el panorama político social por el cual atraviesa España, como lo mismo el resto del mundo, nosotros, los componentes del grupo «Luz y Vida», nos dirigimos a todos, para decirles, que salgáis de esa inercia en la cual nunca debierais haber estado... debieron disolver. Queremos que lo más rápidamente, quede de nuevo constituida la Federación local de grupos anarquistas de Logroño, y luego la comarca Riojana. Decimos esto porque en los pueblos tampoco dan señales de vida los grupos que hasta el 8 de diciembre de 1933 estaban constituidos. Y es necesario que todos los amantes del ideal, ácrata vuelvan donde estaban, para que nuestra organización específica sea lo que fué en diciembre de 1933.

Todos debemos olvidar el pasado, y comenzar ahora nuestra labor de proselitismo y constituir grupos de afinidad para engrandecer nuestro querido ideal. Si esto no hacemos pronto en Logroño y su comarca habrá desaparecido lo mejor de la organización, y con ésta nuestras queridas ideas; pero, no esto no será y, si, siendo consecuentes, con lo que decimos ser y sentir, cuando hayáis leído estas líneas os daréis cuenta del papel que representamos todos, y no tendréis más remedio que volver a la línea de conducta de la que nunca debierais haber...

beros apartado. Así lo esperamos de vosotros como lo mismo de los pueblos en los que hubo grupos constituidos.

Así que ánimo y a trabajar todos como un solo hombre para que seamos dignos de los compañeros de las demás comarcas y al mismo tiempo vean que en la Rioja no ha muerto el espíritu revolucionario.

Amigos, compañeros todos, tanto de la capital, como del campo. Vayamos a la constitución de grupos lo más rápidamente posible, para después constituir la Federación local, y la comarca.

Os espera con los brazos abiertos el grupo «Luz y Vida».

Logroño, 23-4-1933.

A las juventudes libertarias de la barriada Francisco Ferrer

Es hora, jóvenes, de sacar vuestra motorra y de desplegar un poco más de actividad en beneficio de vuestra propia causa y de la causa general de la humanidad oprimida. Dice un adagio: «No dejes que otros hagan por ti lo que puedes hacer tú mismo, y no dejes para mañana lo que puedes hacer hoy». Esto justamente es lo que se viene observando en los jóvenes de esta barriada.

¿Sabéis lo que eso significa, camaradas? Es tanto como abandonar los derechos que nos corresponden como seres humanos...

Las juventudes decidirán en España y en el mundo la evolución que ha de seguir la humanidad. No quedáis al margen de esa magna contienda, camaradas de la barriada. Y no perdáis de vista que la ruta que España siga en un próximo futuro será un ejemplo de alto estímulo o un signo de derrota completa para buena parte del mundo que tiene fijos sus ojos en nuestra labor.

Y vosotros, jóvenes del Prat Vermell, interesados por vuestro destino, abandonad los deportes embrocados y los juegos estériles y entrad en el terreno del estudio, en el campo de los conocimientos sociales.

Malgrado la gravedad de la hora, los jóvenes podemos demostrar a nuestros enemigos tradicionales que cuando nos sentimos animados por un gran ideal sabemos romper todos los obstáculos y superar todas las dificultades.

Diego Segura

La Ley del 50 por ciento de Nativos, que ha sembrado la división en el seno del proletariado. Gran persecución y acoso por los demás sectores que ambicionaban el Poder, ya que él no les dio la oportunidad de compartir con él el prestigio no estatal, y con el Comercio y la burguesía en contra, cayó bien pronto, para darle paso al Coronel Carlos Mendieta y Montefur; con éste cubrieron todos los demás sectores; pero Mendieta se convirtió en un muelle en manos del sargento Bariera; ya en estas condiciones el A. B. C. decide hacer una manifestación pública con el objeto de demostrar sus fuerzas; en seguida recibe la amenaza por parte de sus adversarios, políticos y en cierta forma anti-fascistas, de que si salió la manifestación sería ametrallada; el A. B. C., confiando en la protección del ejército, puesto que ellos participaban del Poder entonces, da la manifestación; el 17 de julio recorre una gran manifestación las calles de la Capital protegida por el Ejército y la Policía y para la cual se utilizó a los campesinos ignorantes de la amenaza que existía y por lo tanto traídos engañados; un gran número de los manifestantes lo componían las mujeres y niños, parece que con el objeto de que los adversarios tuviesen un conjunto de ellos; pero no fué así, ya que cuando la manifestación se encontraba en el centro de la ciudad, dos autos tripulados por audaces combatientes del machadazo, se introdujeron dentro de la manifestación engañando a la Policía y abriendo un fuego sin fin de ametralladoras sobre los manifestantes. De los tripulantes de los autos, los de uno lograron lanzarse de ellos...



aprovechando el pánico que existía y fué herido y capturado uno de ellos; los del otro no pudieron salir del seno de la manifestación y fueron muertos allí mismo y quemado su auto el herido fué llevado a un hospital en calidad de detenido y estrechamente vigilado; pero eso no valió para sus compañeros, que habían logrado irse cuando el ataque a la concentración abocelata, lo recataran ametralladora en mano. Poco tiempo después eran detenidos dos de ellos; cuando eran juzgados en la Audiencia de la Habana, se apareció un auto con amigos de ellos, los cuales, portando ametralladoras, se introdujeron en la sala haciendo fuego al mismo tiempo que les arrojaban unas pistolas a los que iban a ser juzgados, los cuales, con ellas se abrieron paso hasta llegar al auto que los esperaba, huyendo; pero cuando corrían por las calles de la Habana chocaron, teniendo que abandonar su auto, introduciéndose en una casa y escondiéndose en la azotea; días después eran delatados por una mujer y presos mas cuando eran conducidos al Castillo del Príncipe fueron asesinados cobardemente por los soldados mandados por el teniente Powell; uno de ellos no murió y, conducido a un hospital, escribió unas declaraciones donde decía en la forma que habían sido asesinados; aquellas declaraciones hechas delante de varios periodistas y miembros del Directorio Estudiantil que se hallaban presentes, ya que uno de ellos era estudiante, causaron una gran sensación, y provocaron una gran protesta de los estudiantes; después de luchar contra la muerte, ya que sus heridas eran muy graves y tenía un balazo de rifle en la tráquea y estando ya bien de salud fué conducido ante los Tribunales; Balmaseda, tal es el nombre del que logró salir con vida; entonces negó su anterior declaración escrita; al parecer este individuo obedeció ante el Tribunal a alguna amenaza del Ejército o fué comprado por él.

De Administración

Giros recibidos del 6 al 11 de mayo: Zaragoza, Zuera, E. D., 21'30. — Liria, B. C., 1'80. — Tabernes de Valldigna, F. P., 6. — Puertocano, S. G., 10. — Sevilla, R. C., 18. — Alcalá de los Gazules, J. P., 5'25. — Burgos, N. N., 10. — Reinos, Calvo, 12'30. — Santander, L. M., 16'50. — Fernán Núñez, J. R., 13. — Baracaldo, J. A., 53'75. — Loja, A. C., 4'05. — Alá, Ateneo, 5'40. — Huelva, J. V., 4'65. — Lugo, A. A., 25. — Santa María, Urdiales, F. G., 6. — Puerto de Mazarrón, J. M., 2'75. — Don Benito, I. L., 15'50. — Caudete, A. A., 24'10. — Narbonne, A. B., 10. — La Bastida, G. S., 20. — Guadalajara, S. M., 6'55. — Dos Hermanas, M. P., 8'40. — Arcos de la Frontera, P. L., 9'90. — Sabadell, M. P., 50. — Zaragoza, E. P., 64'50. — Batea, A. B., 4. — Batea, M. P., 4. — Almansa, M. R., 12'25. — Espuña de Francolí, M. A., 7'85. — Epila, V. B., 12'45. — Poblá de Siero, F. A., 15'25. — Ornes, J. C., 5. — Cuevas, B. T., 17. — Peal de Becerro, J. M., 3'60. — Granada, A. C., 10. — Poblá de Lillo, R. P., 6'50. — Alcalá de Guadaíra, J. S., 22'25. — Igualada, J. V., 8'80. — Valencia, M., 40. — Cádiz, Serdío, 18. — Miranda de Ebro, Vda., F. G., 10'50. — Algeciras, Boza, 31'85. — Capas, Margalef, 6'30. — Cenia, J. B., 9'50. — Málaga, C. D., 11'25. — Madrid, López, 95. — Vilafranca del Gid, T. G., 10. — La Bisbal, B. P., 40. — Epila, M. R., 4. — Puigcerdá, B. P., 18. — Valderas, J. L., 8'85. — Graissac, J. C., 17. — Pont de Larm, D. N., 22. — Madrid, D. R., 8'25. — Valladolid, G. P., 7'65. — Baena Ortiz, 3'45. — Córdoba, A. C., 6'25. — Zaragoza, J. V., 15. — Vélez Málaga, J. C., 3. — Faber, R. R., 20. — Las Arenas, J. B., 29'75. — Santo Domingo, V. B., 5'90. — Calahorra, D. E., 5'90. — Denia, J. M., 5. — Jerez de la Frontera, J. O., 10. — Castellón, Beltrán, 2. — Alauza, M. P., 16'35. — Nules, B. M., 3'50. — Yecla, B. F., 8'50. — Calvario, N. B., 13. — San Mateo, Escorihuela, 4'35. — Buñol, M. C., 3. — Mataporquera, T. F., 2'60. — Aljaraín, S. S., 6'15. — Casetas, A. R., 5. — Elche, A. D., 10. — Solicella, P. I., 5. — Bañera, J. M., 18'15. — Grandolera, J. C., 10. — Miraflores, F. A., 5. — Motril, M. S., 3'30. — Briviesca, J. C., 10'30. — Puertollano, S. G., 20. — Albertosa, D. E., 6. — Canillarselo, P. P., 8. — Alcoy, Bravo, 21'30. — San Pedro Pescador, Carbó, 8'45. — Villagarcía de Arosa, 1'90. — Llagostera, L. X., 18'80. — Bilbao, T. N., 38'25. — Plasencia, A. G., 2'80. — Vitoria, 13'15. — Almansa, P. M., 15. — Gerona, J. C., 27. — Estella, J. M., G., 6'60. — Antroquo, Corella, J. N., 2'15. — Saint-Etienne, A. B., 13. — Algeciras, A. B., 11'25. — Coñlar, A. F., 2. — Falser, R. R., 4. — Logroño, M. B., 20. — Villanueva del Arzobispo, J. M., 5. — Bilbao, J. D., 108. — Linares, P. T., 12. — Motril, J. S., 20. — Palafrugell, E. M., 25. — Sanlúcar de Barrameda, R. R., 5. — Urrera, A. A., 7'75. — Villamanrique, M. D., 6'50. — Alcalá del Río, P. B., 5. — Mellisa, G. M., 25'25. — Graesque, B. H., 20.

Ensayos y conferencias por Ricardo Mella

220 págs. 8.50 pes.

El pensamiento de Malatesta

por L. FABERI. Precio: 3 pesetas. La crisis mundial del capitalismo por J. LAZARTE. Precio: 1'50 pesetas. Ediciones Tierra y Libertad.

La moral de los doministas

¿Puede haber amor sin esclavo? No más que esclavos sin amor. Los servilistas están forzados a admitir implícitamente los morales de los amos al lado de la de los esclavos. La misma necesidad se impone a los doministas. Nietzsche, que, en conciencia, le acepta gustosamente, dice: «¿Eres tú quien estás el derivado de escapar del yugo? Hay quienes pierden su último valor abandonando su sujeción.» Proclama a los cuatro vientos, la desigualdad de los hombres y que ésta desigualdad es un gran bien. No piensa en disminuirla, sino en acrecentarla: «Será necesario poner entre ellos siempre más guerras y más desigualdades.» Define la sociedad como «una tentativa, una larga investigación que busca al que manda.» Dice en La gaya ciencia: «Nosotros reflexionamos en la necesidad de un nuevo orden y de una nueva esclavitud también, porque para todo refuerzo, para toda elevación del tipo hombre, es necesaria una nueva especie de servidumbre.» Es característico que Napoleón sea, para Nietzsche, el boceto del superhombre, como él es el héroe de Stendhal; Napoleón, el italiano que Maquiavelo hubiera preferido a César Borgia; Napoleón, este César Borgia mejor desarrollado, este príncipe que triunfó vastamente y... mucho tiempo.

Los individualistas de la medida y de la voluntad de armonía reprobaban a los individualistas del apetito y de la voluntad de potencia más energicamente todavía que a los servilistas. Pero éstos podrían aceptar a los doministas y predicar en su favor. — Enseñamos la moral — dirían ciertos teólogos o ciertos profesores de civismo — y practicáis la política. Admitid cómo nuestra moral facilita vuestra política, y verdaderamente, sin vuestro amor de mando, ¿a qué y a quién serviría la obediencia que alabamos? Os preparamos un pueblo sumiso y os lo entregamos sin defensa y dispuesto a las más ciegas complicidades. Sois demasiado buenos calculadores: habría injuria en suplicaros que no lo aplastéis sin razón, que no...

disminuyáis inútilmente la fuerza de vuestros instrumentos. Sois buenos amos, buenos príncipes, buenos hombres superiores, buenos superhombres. Hacemos de las conciencias vuestras humildes aliadas y vuestras servidotas. Vamos repitiendo: toda potencia viene de Dios y os proclamamos los representantes de aquellos, los verbos y los vicarios de «aquél que reina en los cielos». O, si Dios no está ya de moda, os hacéis los gloriosos guardianes del orden. Para vosotros, pero sólo para vosotros, admitimos vuestra ética... y un poco también para nosotros, ¿no es eso? No obstante, seamos prudentes, evitemos decir demasiado explícitamente ciertas verdades que son peligrosas. Nos hemos hecho silbar cuando nuestro celo inhíbil ha distinguido «las dos morales». La que os es reservada, permitid, pues, que la denominemos política mejor que «moral de amos». Pero ved cómo estamos de acuerdo y cómo os servimos. El asesinato es un crimen cuando es cometido por un interés particular o en un movimiento pasional, sencillamente espontáneo. En cuanto juzgáis bueno armar a vuestro rebano para precipitarlo contra otro, el asesinato se torna en nuestras adaptables predicaciones, un acto heroico y lo celebramos con el Te Deum, o el Himno Patriótico. Si prohibimos a vuestros pueblos el engaño y la mentira, sabemos en cambio hacerles admirar la habilidad de vuestros diplomáticos. Creednos, magníficos señores, el mejor medio de haceros una moral privilegiada, es denominando a los dogmas verdades políticas, necesidades de gobierno, medios de salud pública, de defensa nacional y de sagrado egoísmo; nombres dichosos que ayudan al pueblo a comprender cuánto sus deberes difieren de vuestros derechos.

Maquiavelo, sonriente, respondería: «Continuad, buenos instrumentos de gobierno».

HAN RYNER (Del libro La sabiduría rierte, que aparecerá en breve.)

De Administración

Giros recibidos del 6 al 11 de mayo: Zaragoza, Zuera, E. D., 21'30. — Liria, B. C., 1'80. — Tabernes de Valldigna, F. P., 6. — Puertocano, S. G., 10. — Sevilla, R. C., 18. — Alcalá de los Gazules, J. P., 5'25. — Burgos, N. N., 10. — Reinos, Calvo, 12'30. — Santander, L. M., 16'50. — Fernán Núñez, J. R., 13. — Baracaldo, J. A., 53'75. — Loja, A. C., 4'05. — Alá, Ateneo, 5'40. — Huelva, J. V., 4'65. — Lugo, A. A., 25. — Santa María, Urdiales, F. G., 6. — Puerto de Mazarrón, J. M., 2'75. — Don Benito, I. L., 15'50. — Caudete, A. A., 24'10. — Narbonne, A. B., 10. — La Bastida, G. S., 20. — Guadalajara, S. M., 6'55. — Dos Hermanas, M. P., 8'40. — Arcos de la Frontera, P. L., 9'90. — Sabadell, M. P., 50. — Zaragoza, E. P., 64'50. — Batea, A. B., 4. — Batea, M. P., 4. — Almansa, M. R., 12'25. — Espuña de Francolí, M. A., 7'85. — Epila, V. B., 12'45. — Poblá de Siero, F. A., 15'25. — Ornes, J. C., 5. — Cuevas, B. T., 17. — Peal de Becerro, J. M., 3'60. — Granada, A. C., 10. — Poblá de Lillo, R. P., 6'50. — Alcalá de Guadaíra, J. S., 22'25. — Igualada, J. V., 8'80. — Valencia, M., 40. — Cádiz, Serdío, 18. — Miranda de Ebro, Vda., F. G., 10'50. — Algeciras, Boza, 31'85. — Capas, Margalef, 6'30. — Cenia, J. B., 9'50. — Málaga, C. D., 11'25. — Madrid, López, 95. — Vilafranca del Gid, T. G., 10. — La Bisbal, B. P., 40. — Epila, M. R., 4. — Puigcerdá, B. P., 18. — Valderas, J. L., 8'85. — Graissac, J. C., 17. — Pont de Larm, D. N., 22. — Madrid, D. R., 8'25. — Valladolid, G. P., 7'65. — Baena Ortiz, 3'45. — Córdoba, A. C., 6'25. — Zaragoza, J. V., 15. — Vélez Málaga, J. C., 3. — Faber, R. R., 20. — Las Arenas, J. B., 29'75. — Santo Domingo, V. B., 5'90. — Calahorra, D. E., 5'90. — Denia, J. M., 5. — Jerez de la Frontera, J. O., 10. — Castellón, Beltrán, 2. — Alauza, M. P., 16'35. — Nules, B. M., 3'50. — Yecla, B. F., 8'50. — Calvario, N. B., 13. — San Mateo, Escorihuela, 4'35. — Buñol, M. C., 3. — Mataporquera, T. F., 2'60. — Aljaraín, S. S., 6'15. — Casetas, A. R., 5. — Elche, A. D., 10. — Solicella, P. I., 5. — Bañera, J. M., 18'15. — Grandolera, J. C., 10. — Miraflores, F. A., 5. — Motril, M. S., 3'30. — Briviesca, J. C., 10'30. — Puertollano, S. G., 20. — Albertosa, D. E., 6. — Canillarselo, P. P., 8. — Alcoy, Bravo, 21'30. — San Pedro Pescador, Carbó, 8'45. — Villagarcía de Arosa, 1'90. — Llagostera, L. X., 18'80. — Bilbao, T. N., 38'25. — Plasencia, A. G., 2'80. — Vitoria, 13'15. — Almansa, P. M., 15. — Gerona, J. C., 27. — Estella, J. M., G., 6'60. — Antroquo, Corella, J. N., 2'15. — Saint-Etienne, A. B., 13. — Algeciras, A. B., 11'25. — Coñlar, A. F., 2. — Falser, R. R., 4. — Logroño, M. B., 20. — Villanueva del Arzobispo, J. M., 5. — Bilbao, J. D., 108. — Linares, P. T., 12. — Motril, J. S., 20. — Palafrugell, E. M., 25. — Sanlúcar de Barrameda, R. R., 5. — Urrera, A. A., 7'75. — Villamanrique, M. D., 6'50. — Alcalá del Río, P. B., 5. — Mellisa, G. M., 25'25. — Graesque, B. H., 20.

CORREO

Almería, J. R. — Soli no aparece por acuerdo de la organización. Murcia, J. L. — En la carta de pedido os habéis olvidado la dirección. Alcalá de Chivert, D. A. — Los sobrantes devuélvelos y se te descontarán de tu deuda. Torre del Español, J. F. — Tienes toda cuenta saldada, que importaba 19'15. El resto lo anotamos para los presos. Dos Hermanas, M. P. — No tenemos el libro que pides. Conformes con tu carta. Salvochea, G. R. — Se recibió el giro.

AVISOS

La Revista Blanca remitirá 8 ejemplares de la revista y 11 de El Mundo al Día del número 3 a la siguiente dirección: José Ladilla, Moratin, 12, Buñol (Valencia). Astorga, J. R. — Publicamos tu escrito. No tenemos la dirección de ese compañero. Iniciales remitirá 3 ejemplares a José Manuel García, Bar «La Gloria», Cabezón de la Sal, Santander.

El Comité P. P. de Andalucía y Extremadura hace saber a todos, que ya está puesto a la venta el folleto de Fernando Claro, titulado Frente a una leyenda, que este Comité ha editado a beneficio de los presos. Como no hemos podido hacer una gran tirada, por razones económicas, avisamos que los que deseen conocer este folleto y ayudar a los presos, deben apresurarse a pedirlo antes que se termine. Posiblemente habrá que hacer una nueva tirada. Precio: desde 25 ejemplares en adelante, a 15 céntimos el ejemplar; desde cien hasta 500, a 12 céntimos uno; desde 500 a 10 pesetas el ciento. Número suelto, 20 céntimos. Los pedidos, a reembolso, a José García Franco, Pureza, 1, Sevilla. POR EL C. P. P. R. DE A. Y E.

Se desea saber el paradero de Jordán Villanueva, de Gigena (Huesca), tejero. Escribir a Cándido Iguacel, peluquero, Sabiñánigo (Huesca).

En Sueca ha salido a la luz pública un semanario anarquista que lleva por título Tierra Libre, el cual desea la colaboración de las plumas de nuestro campo. Precio de suscripción: A paqueteros, el 20 por ciento de descuento, a partir de cinco ejemplares en adelante; la suscripción, 1'50 ptas; trimestre, y número suelto, 10 céntimos. Redacción y Administración: Avenida de la República, 9, 2.ª, 1.ª (frente vía), Sueca (Valencia). LA REDACCION

Informe de la juventud libertaria de la Habana



La huelga del transporte

Después de siete años largos de sangrienta tiranía machadista, en la cual muerdieron los atentados personales y dinamiteros, al par que los asesinatos gubernamentales, surgió un hecho que abrió las posibilidades y el ambiente revolucionario que existía; este fué la mediación que consistió en la intervención política de E. U. A.; esta mediación fué aprobada por casi todos los sectores de la oposición; titulados revolucionarios, excepto el A. B. C. Radical Revolucionario, constituido con una fracción del A. B. C. (representante aquí del Fascio), la cual se opuso a la mediación. Machado, temeroso de caer bajo la presión del ingerencioso yanqui, cedió un tanto en sus represiones; pero existían entonces en el Transporte público dos tendencias: una perteneciente a Pepito Izquierdo, satélite del Animal y jefe del Distrito Central, como se llamaba entonces la Alcaidía, el cual pretendía acaparar los ómnibus y organizar un trust; la otra la componían los pequeños propietarios que tenían organizadas distintas líneas, entre ellas las mejores o más lucrativas; Izquierdo retiró los permisos a estas líneas y a otras las obligó a cambiar de itinerario, mientras que con sus ómnibus tomaba las mejores rutas al mismo tiempo creó una serie de impuestos a cada cual más abusivo, haciendo la vida imposible a sus competidores. Entonces los propietarios, de acuerdo con los trabajadores, iniciaron un movimiento de huelgas sucedidas entonces que Izquierdo y los principales miembros del Gobierno eran socialistas y tenían conexiones por parte de la Havana Electric Rail Way Co.,

propietaria de los tranvías eléctricos y poderosa empresa inglesa y como este movimiento de huelga convenía a los tranvías, se permitió que el movimiento tomara grandes proporciones, haciéndose general en este ramo más tarde se sumaron a la huelga los choferes de alquilarse en demanda de la rebaja de la gasolina; esto hace recapacitar a Izquierdo, el cual acepta algunas condiciones de los propietarios de ómnibus, pero resulta que los trabajadores del timón les presentan a su vez una serie de demandas a los propietarios y éstos se niegan a concederlas; entonces tiene su inicio la huelga general que hizo tambalear a la dictadura.

La caída de Machado

En esta huelga se emplea con gran eficiencia la acción directa en sus distintas fases y Machado, como buen gobernante y gran beatita, cree que matando va a terminar el movimiento que tenía un franco carácter popular, ya que éste no tuvo orientación de nadie y surgió preñado por el anhelo popular; se mataron mujeres y niños en las calles, inocentes peñones, etc., además el 7 de agosto varias máquinas tripuladas por policías, abrieron fuego de ametralladoras sobre el pueblo en casi toda la Habana; ante esto la Embajada Americana tomó cartas en el asunto; varios cruceros yanquis entraron en la Bahía de la Habana, al par que el Embajador Sumner Welles, planteaba a los oficiales del Ejército que: o hacían renunciar a Machado o desembarcarían las tropas americanas y destituirían al Ejército; en vista de estas amenazas los oficiales se deciden a quitar a Machado; éste acepta que la condición de que su vida fuese respetada y garantizada tanto por los sectores políticos de la oposición como por la embajada americana; puestos de acuerdo en esto, Machado se embarcó en un avión de una empresa americana, tomando posesión de la Presidencia el jefe del Ejército, general Alberto Herrera; pero éste, uno de los principales sostenedores del atirazo, no es aceptado por los sectores ni por la oficialidad, nombrándose entonces a Carlos Manuel de Céspedes, pariente cercano del que dió el famoso Grito de Independencia, cuando la dominación española, libertando a sus esclavos con los cuales dió inicio a la Insurrección última contra el colonaje.

Acción popular desbordada

Conocida la huida del Tirano, el pueblo rebosado se lanza a las calles dando muestras de su odio contra los ele-

mentos que ayudaron a sostenerse a la Bestia; los porristas o sean los confidentes del anterior Gobierno son cazados como fieras en las calles hasta por el mismo ejército, mientras que los principales culpables se marchaban casi tranquilamente ayudados por los sectores de la oposición. Machado cayó o mejor dicho cedió su puesto el 12 de agosto y días antes de esto llamó y fueron al Palacio Presidencial los jefes del Partido Comunista que comandaban la Confederación Nacional Obrera de Cuba, los que pactaron con Machado en terminar la huelga con la condición de que fuesen reconocidos legalmente el Partido Comunista, Defensa Obrera Internacional, la Confederación Nacional Obrera de Cuba, etc., y alguna cantidad en metálico; como se comprendió, siendo el movimiento de carácter popular, la orden de volver al trabajo de los comuneros no se tuvo en cuenta. Al par que sucedía esto, el A. B. C., sector de carácter fascista y uno de los mediacionistas, preparaba un manifiesto condenando el movimiento e incitando al pueblo a terminar la huelga; enterados de esto algunos compañeros de la Federación de Grupos Anarquistas de Cuba, se personaron en las oficinas del A. B. C., en donde persuadieron a los abocetados de que no lanzasen aquel manifiesto, logrando impedir que se lanzase; a todo esto la policía iba a sacar los tranvías eléctricos, pero al primer carro que salió, un individuo vestido de policía montó dejándole una bomba que terminó con el carro y con las esperanzas del Gobierno de iniciar el tránsito.

Sucesión de presidente

Ya Céspedes en el Poder pareció que todo había terminado, pero entonces sucede, el 4 de septiembre, el golpe de Estado de los sargentos, clases y aliados del ejército. El país es gobernado entonces por una pentarquía; éstos se ponen frente al imperialismo yanqui, es decir, al ingerencioso político, por lo que se le ponen por parte del Embajador americano una serie de obstáculos para su reconocimiento (Gobierno que no es reconocido por los E. U. A., Gobierno que no existe). Los pentarcas deciden darle un carácter legal a su gobierno y nombran presidentes provisional al doctor Grau San Martín y Sargento Coronel, jefe del ejército a Batista.

Grau San Martín preparó el camino para la dictadura actual, con una interminable lista de decretos-leyes que entregaban estado de pie y manos al pueblo el gobernante de turno; también

Visado por la censura